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неделя в регионе / подробности

ЭНЕРГЕТИК А
Анна Чернобривцева

Компания из Нижнего Тагила до 2024 
года вложит 116 миллионов рублей,  
чтобы расширить производство и выйти 
за рубеж.

Свои источники: уральский завод 
производит электрооборудование 
вместо европейских компаний

Тагиле, решило заместить комплектующие 
от Schneider Electric, АВВ и Siemens. Речь 
идет об элегазовых комплектных распреде-
лительных устройствах (КРУЭ).

Пока «СТЭП» выпускает КРУЭ только  
для собственных подстанций, но в пла-
нах — продавать уральскую продукцию  
за границей. 

После того как начались проблемы  
с закупкой зарубежных элементов, ураль-
цы за месяц не подписали ни одного кон-
тракта, так как не понимали, с чем придет-
ся работать. «Нашли российского партне-
ра, который занимался поставкой ком-
плектующих из Китая. Он показал ряд се-
рьезных объектов по России, где стоит обо-
рудование. Мы пообщались с заказчиками 
и решили попробовать — купили готовую 
ячейку. Посмотрели на монтаже. В целом 
нас все устроило», — пояснил руководитель 
предприятия.

Однако уральцы пошли дальше: начали 
покупать у партнера только внешнюю обо-
лочку и наполнять ее «своим металлом». 

Свердловское предприятие «СТЭП» де-
лает трансформаторные подстанции 
— источники электроэнергии — и по-

ставляет их по всей России. Мост с под-
светкой в Нижнем Тагиле, будущие объек-
ты Международных летних университет-
ских игр, которые пройдут в уральской 
столице, это как раз те локации, где можно 
увидеть продукцию компании.

• СОБЕРИ САМ
В прошлом году сферу производства то-

варов для электроэнергетики, как и многие 
другие отрасли, затронули санкции. Поэто-
му предприятие, базирующееся в Нижнем 

ВАЖНО

Евгений Куйвашев призвал снизить тариф  
на электроэнергию для свердловчан.  
Губернатор обратился к федеральным 
властям с предложениями уменьшить  
индикативную цену, что позволит сократить 
расходы на оплату электричества. 

Индикативная цена — это одна из составляю-
щих конечного тарифа, которую для регионов 
устанавливает Федеральная антимонопольная 
служба. «Она определяет, за сколько компании, 
поставляющие в наши дома электричество, 
будут покупать электроэнергию на оптовом 
рынке у тех, кто ее производит», — пояснил 
член экспертной группы при Региональной 
энергетической комиссии Владимир Имамов.

Средний Урал — регион с высокоразвитой 
инфраструктурой генерации, вырабатываю-
щей электроэнергию с профицитом. Поэтому 
индикативная цена не должна была расти, 
хотя при этом она для Свердловской области 
практически ежегодно индексируется. И на 
сегодняшний день этот показатель — самый 
высокий в России.

Кроме того, для возможного пересмотра 
тарифов для жителей необходимо изменить 
алгоритм расчета по методике, утвержденной 
ФАС России. Соответствующее предложение 
также направил глава региона. 

«Учитывая, что подавляющее большинство 
потребителей у нас используют именно  
двухтарифные приборы учета, в ФАС  
еще в прошлом году направлялось предложе-
ние о постепенном переходе на новую мето-
дику для нашего региона: в течение двух-трех 
лет. Но пока решения по этому вопросу  
на федеральном уровне нет», — пояснил  
член экспертной группы при Региональной 
энергетической комиссии Свердловской 
области Владимир Имамов.

В случае если обе инициативы свердловского 
губернатора будут поддержаны, это положи-
тельно скажется на ситуации с оплатой услуг 
ЖКХ в регионе. 

Напомним, в январе Региональной энерге-
тической комиссией на основе федеральных 
методик и по требованию ФАС были рассчи-
таны новые тарифы на электроэнергию.  
При этом двухтарифные счетчики, позволяю-
щие экономить на потреблении электри- 
чества ночью и в выходные, которыми  
пользуется большинство свердловчан,  
стали учитывать расход энергии некорректно. 
Участниками рынка было принято консолиди-
рованное решение о переводе расчетов  
на единый, одноставочный тариф.

350   
блоков 
трансфор-
маторных 

подстанций в год 
выпускает завод  
в Нижнем Тагиле



2 / 3
В ОБЪЕКТИВЕ

 На ретропоезде «Уральский экспресс» можно отправится в ретроаптеку, 
которая открылась в Верхней Пышме. Фото: Борис Ярков

 Самые юные участники «Лыжни России» преодолели 300 метров в честь 
300-летия  Екатеринбурга. Фото: Борис Ярков

 Фестиваль Ural Music Night получит 
38 миллионов рублей из федерального 
бюджета. Фото: Борис Ярков

 Выдающиеся российские ученые получили награды научного Демидовского фонда, главой которого является губернатор 
Евгений Куйвашев. Фото: све.рф

Стоимость уральского оборудования  
на 35–50 процентов ниже зарубежных ана-
логов, а если его полностью собирать на 
предприятии, то серьезно сокращается срок 
поставок. Поэтому компания планирует  
в этом году вложить 25 миллионов рублей  
в производство и освоить такие операции, 
как автоматическая сварка и заправка  
элегазом. «Раньше выпускали около 300–
350 единиц КРУЭ в год. Сейчас своими си-
лами производим около 100–150. Планиру-
ем удвоить этот объем к концу года», — со-
общил Курбанов.

• ШКАФЫ ДЛЯ ЗАВОДОВ
Еще один товар, выпуск которого нала-

дили в Нижнем Тагиле, — аналог европей-
ских шкафов — низковольтные комплект-
ные устройства (НКУ). Это оборудование 
предназначено для приема, распределе-
ния электроэнергии, ее контроля и защиты 
оборудования от перегрузок и коротких за-
мыканий. Раньше эти шкафы также поку-
пали у «Шнайдер» и АББ.

«Здесь было несколько проще. Имели 
опыт производства НКУ в более простых 
решениях, но поняли, что ряду серьезных  
и крупных заказчиков, особенно в про-
мышленности, такие шкафы не подходят, —  
отметил Владимир Курбанов. — Мы пред-
ложили свой каркас. Функционал тот же 
самый, но другой вид. Этот рынок доста-
точно большой, потому что любое произ-
водство заинтересовано в НКУ, нам инте-
ресно развиваться».

• ДЛЯ ДВОРОВ И АЭРОПОРТОВ
 В год «СТЭП» выпускает 350 блоков 

трансформаторных подстанций. Основ-
ные покупатели — строительные или элек-
тросетевые компании. Например, «Россе-
ти» и «Облкомунэнерго».

«За прошедший год количество зака-
зов нашей продукции увеличилось на 20 
процентов, так как он был рекордным по 
строительству жилья. Кроме того, мы 
расширили географию присутствия. Ра-
ботали с крупными инфраструктурными 
объектами. Например, морской порт „Су-
ходол“ на Дальнем Востоке — поставили 
около 12 подстанций, сделали несколько 
объектов для аэропортов Рощино в Тюме-
ни и Платов в Ростове-на-Дону. Сейчас 
для реконструкции магнитогорского аэ-
ропорта изготавливаем продукцию», — 
сказал директор завода.

Основным городом-потребителем под-
станций является Екатеринбург. Далее идут 
Пермь и Пермский край, Челябинск и Челя-
бинская область, Поволжье, Уфа, Новоси-
бирск, Тюмень, Москва и Московская об-
ласть, Санкт-Петербург и Ленинградская 
область. С недавнего времени «СТЭП» по-
ставляет продукцию на Дальний Восток.

Еще одно ноу-хау компании — блочные 
комплектные трансформаторные подстан-
ции с отделкой из стекла и дерева, а не мо-
нолитные из бетона, как мы привыкли  
видеть во дворах.

«Мы любим смотреть на дома с краси-
вым дизайном. Застройщик старается сде-
лать среду комфортной. Но обычно в цен-
тре современных жилых комплексов стоят 
железобетонные подстанции, — объяснил 
Курбанов. — Мы стали анализировать, что 
делают застройщики с домами, и поняли — 
первые этажи любят закрывать в стекло, от-
делывать деревом. И решили предложить 
похожий дизайн. Две такие подстанции 
стоят в Челябинске на территории новых 
строящихся жилых комплексов. Две — в 
Перми. Одну установят возле Новосибир-
ского государственного университета. Мы 
рассчитываем, что две в этом году появятся 
и в уральской столице». Фото: Анна Чернобривцева

 Молодые ученые УрФУ создали новые материалы 
для авиастроения и энергетики. Фото: Борис Ярков



перспектива / национальные проекты
КРАТКО

#Крапивин В Свердловской области в год 
85-летия писателя Владислава Крапивина 
стартовал онлайн-проект «Острова Крапивина».  
На площадке телеграм-канала писатели,  
драматурги, художники, актеры, спортсмены 
будут читать свои любимые фрагменты  
из книг Командора и рассказывать, как на  
них повлияло творчество автора. Кроме того,  
на «Островах» будет открыт доступ к повестям 
и романам, фильмам и театральным постанов-
кам, посвященным писателю.

#Чтение В Инновационном культурном 
центре Первоуральска открывается серия 
бесплатных уроков для детей «Читаем  
и иллюстрируем». Во время занятий 
школьников научат правильно искать книги 
в интернете, работать с электронными 
каталогами и базами данных. А с помощью 
современных графических программ дети 
смогут создавать собственные иллюстрации 
к прочитанным книгам.

#Театр Школьную программу по литературе 
будут сопровождать театральные постановки. 
Подробности инициативы министр культуры РФ  
Ольга Любимова обсудила на встрече  
с главой Минпросвещения Сергеем Кравцовым. 
Как отметила руководитель Минкульта, проект 
должен поддерживаться по всей стране.  
В отдаленных территориях, где нет театров, 
видеозаписи спектаклей будут направляться  
в местные школы.

#Нижний Тагил Благодаря нацпроекту  
«Культура» Нижнетагильский драматический 
театр имени Д.Н. Мамина-Сибиряка получит 
11,5 миллиона рублей на покупку нового 
светового и звукового оборудования. В театре 
появятся три лазерных видеопроектора, 
микшерный пульт, обновленный микрофонный 
парк. Деньги направят из федерального  
и областного бюджетов, еще 2,3 миллиона 
рублей выделит мэрия Нижнего Тагила  
на условиях софинансирования.

#Масленица Школьники Свердловской 
области смогут присоединиться к всероссий-
ской акции «Широкая Масленица», которая 
пройдет с 20 по 26 февраля. Акция состоится 
в онлайн-формате в соцсети «ВКонтакте».  
Для участия нужно опубликовать пост по 
теме одной из трех номинаций: «Масленичная 
песня», «Масленичная кукла-чучело», «Устное 
творчество» с хештегом #масленицакдш.  
Победители получат сертификаты и пода-
рочные наборы от проекта «Культура для 
школьников».

ДЕТИ
Екатерина Федорова

Расти культурным: какие  
проекты помогают заинтересовать 
ребенка творчеством

80   
миллионов 

рублей 
в 2022 году  

было выделено  
на создание 

современных  
школ искусств

Вложения в культуру, по оценке эконо- 
мистов, один из самых долгосрочных  
и надежных видов инвестиций. Да, здесь  
и сейчас получить результаты сложно,  
но вклад в культуру — это задел на буду-
щее, особенно если это касается детей.  
И чем разнообразнее будет подход к раз-
витию ребенка, тем лучше он поймет 
художественное многообразие мира и его 
возможности. Именно на создание нового 
творческого мышления и направлен  
нацпроект «Культура», который дейст- 
вует в стране уже пятый год и с каждым 
новым этапом открывает все новые  
грани для развития. 

• ПУШКИН В ПОМОЩЬ
В 2023 году вновь расширились воз-

можности Пушкинской карты. Теперь 
школьники и студенты могут потратить 
пять тысяч рублей от государства не только 
на посещение театров и музеев, но и на об-
разовательные мастер-классы. Список за-
нятий еще формируется, но центры куль-
туры, библиотеки и музеи уже постепенно 
наполняют афишу новыми событиями.

Так, в Свердловском колледже искусств 
и культуры готовы по Пушкинской карте 
обучить ребят основам театральной рабо-
ты. Любовь и интерес к театру проявляется 
не только в желании стать актером или ак-
трисой, но к артистической «кухне». На за-
нятиях слушателям расскажут о способах 
организации сценического пространства, 
работы с гримом, особенностях музыкаль-
ного оформления и многом другом.

В библиотеке имени В.Г. Белинского 
запускают курсы по изучению английско-
го языка. Педагоги хотят отойти от при-
вычного формата заучивания тем, грам-
матических норм и предлагают преодоле-
вать языковой барьер через обсуждение 
интересных событий.

В Центре культуры Горного Щита на-
кануне 23 февраля можно будет научиться 
делать открытку с шоколадом внутри.  
А в Новоуральске школьники своими рука-
ми смогут создать даже небольшой мульт-
фильм в технике кукольной анимации.

С каждым месяцем программа ма-
стер-классов будет только расширяться, и 
все новые события можно отследить на ре-
гиональном сайте проекта uralcult.ru/
pushkincard.

Кстати, в Минкульте РФ идет работа 
над еще одним проектом, направленным 

#Кино Свердловская киностудия продолжает 
бесплатный кастинг в новый игровой фильм 
«Длительные свидания». Съемки картины, 
главную роль в которой исполнит лидер  
группы «АукцЫон» Олег Гаркуша, будут прохо-
дить в Екатеринбурге, Невьянске, Качканаре, 
Красноуфимске и Камышлове. Поэтому в пер-
вую очередь съемочная группа ждет актеров 
из этих и близлежащих городов: женщин  
и мужчин старше 18 лет.
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На фестивале  
Bach-fest органисты 
впервые выйдут  
на «дуэль» 
С 1 по 21 марта в Екатеринбурге 
пройдет одно из первых музыкаль-
ных мероприятий, посвященных 
300-летию уральской столицы, — 
Bach-fest. Старт фестивалю был 
дан уже 7 февраля перед зданием 
администрации города. На главной 
площади установили знаменитые 
демидовские пушки, из которых 
канониры торжественно произвели 
два выстрела. 

Ежегодный фестиваль Bach-fest 
проводится в Екатеринбурге 12 лет  
и в этом году раскроет тему «1723. Му-
зыка с историей». Почему выбрано 
именно такое направление и что за 
«дуэль» произойдет на сцене, рассказал 
первый заместитель директора Сверд-
ловской филармонии Рустем Хасанов.

— Когда мы обсуждали предстоя-
щий фестиваль, арт-директор Bach-
fest Тарас Багинец предложил прове-
сти его в формате исторических па-
раллелей. Екатеринбург основан в 1723 
году, и все в городе только начинается. 
Знаковым этот период стал и для Иоган-
на Себастьяна Баха. Он переехал в Лейп-
циг, где написал «Страсти по Матфею», 
«Страсти по Иоанну», «Высокую мессу» 
и «Рождественскую ораторию». В этом 
же году Бах дирижировал очередной 
премьерой и представил публике  
серию кантат, которые написал будучи 
руководителем лейпцигской церков-
ной музыки в церкви Святого Фомы. 
На открытии фестиваля, которое  
состоится 1 марта, гости смогут услы-
шать эти кантаты. В Екатеринбурге 
они исполнятся впервые.

Центральным событием фестива-
ля станет «Органная дуэль» — этот 
формат был популярен как раз во вре-
мена Баха. На сцене появится турнир-
ная таблица. Органисты Иван Царев  
и Владимир Королевский будут сорев-
новаться между собой за голоса слуша-
телей. Концерт станет презентацией 
нового проекта Свердловской филар-
монии «Короли органа», и «дуэли» мы 
продолжим в следующем сезоне. Они 
будут проходить в трех номинациях: 
«Леди органа», «Молодые исполните-
ли» и «Мэтры». А соревнования будут 
проходить, как в передаче «Что? Где? 
Когда?»: серии игр, полуфиналы и су-
перфинал в июне.

Кстати, перед мартовской «ду-
элью» у нас состоится бесплатная  
НЕлекция — дискуссия «Бах & Екате-
ринбург в параллелях одной вселен-
ной», где вместе с гостями мы обсудим 
параллели между историей нашего го-
рода и творчеством композитора.  
По нашим оценкам, Bach-fest посетят 
около пяти тысяч гостей. Для уральцев 
сыграет более трехсот музыкантов.  
В программе — семь концертов и две 
бесплатные лекции, на которые нужно 
заранее зарегистрироваться онлайн.

АКЦЕНТ

Рустем Хасанов   
Первый заместитель директора 
Свердловской филармонии  
  

на всестороннее образование школьников 
и студентов. В ведомстве планируют вы-
пуск «гоголевской карты», лимит которой 
можно будет потратить на покупку образо-
вательной литературы.

• ОТКРЫВАЯ ТАЛАНТЫ
Прорыв сделан и в развитии детских 

школ искусств. ДШИ — это первый этап  
в раскрытии творческих способностей, и важ-
но, чтобы возможности для этого были у всех 
детей, независимо от места, где они живут.

«Нацпроект „Культура“ дает возмож-
ность регионам на условиях софинансиро-
вания не только обновлять материаль-
но-техническую базу детских школ ис-
кусств, но и модернизировать здания 
школ. Поддержка направлена в первую 
очередь на те учреждения, которые не ви-
дели ее десятки лет. В 2020–2022 годах  
в рамках нацпроекта капитально отре-
монтировано и реконструировано 580 зда-
ний ДШИ в 78 субъектах страны», — отме-
тила в конце прошлого года глава Мин-
культа Ольга Любимова.

В список вошли и школы искусств 
Свердловской области. Так, 1 сентября 2022 
года в регионе открылись сразу два учреж-
дения, на ремонт и обновления которых 
было направлено около 80 миллионов ру-
блей. Это оказались одни из самых затрат-
ных проектов в сфере детского дополни-
тельного образования за прошлый год.  
Наиболее дорогостоящим стал ремонт шко-
лы в Артемовском. В 2020 году для ДШИ 
было выделено четырехэтажное здание,  
на ремонт которого по нацпроекту было  
направлено 55 миллионов рублей. Если 
раньше ребятам приходилось ездить на за-
нятия в разные районы города, то теперь 

уроки по музыке, хореографии, фольклору 
проходят в одной современной школе.

Не менее важный проект к началу 
учебного года был закончен и в Екатерин-
бурге. После капитального ремонта, кото-
рый обошелся в 25 миллионов рублей, от-
крылась Детская художественная школа 
№3 имени А.И. Корзухина. Кстати, в конце 
января преподаватели школы вновь под-
твердили качество своего художественно-
го образования. По итогам конкурса «Но-
вогодний Екатеринбург – 2023» ДХШ №3 
стала победителем в номинации «Лучшее 
новогоднее оформление учреждения до-
полнительного образования в сфере куль-
туры» и обладателем премии «Еловая 
ветвь». Награду из рук главы города Алек-
сея Орлова преподаватели получили за 
оформление школы в стиле «Зимней сказ-
ки» и «Алисы в стране чудес».

• ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ АПГРЕЙД
Поддержка креативности педагогов — 

еще один кит самого «культурного» нац- 
проекта, помогающий раскрывать детский 
потенциал. Повышение квалификации 
преподавателей идет через направление 
«Творческие люди». За 2022 год бесплатное 
обучение в регионе прошли 1247 человек. 
В течение года педагоги художественных  
и музыкальных школ, сотрудники музеев  
и библиотек учились у лучших экспертов 
18 ведущих вузов страны, среди которых 
ВГИК, ГИТИС, Академия русского балета 
имени А.Я. Вагановой, Российская акаде-
мия музыки имени Гнесиных.

Преподаватель Свердловского музы-
кального училища имени П.И. Чайковского 
Максим Белоглазов рассказывает, что посе-
щал лекции, посвященные игре на гитаре  
в легендарной Гнесинке: «Я слушал очень 
интересные мастер-классы Дмитрия Мури-
на, это ученик известного гитариста Алек-
сандра Фраучи. Было интересно, как он ра-
ботает с учеником. Он давал теорию, исто-
рию гитары, методику. Был открытый урок  
и даже концерт с его участием. Всегда обмен 
опытом среди музыкантов полезен, тем бо-
лее по поводу методики преподавания игры 
на гитаре — ее не очень много. На курсах  
я нашел параллели с нашей методикой».

Преподаватель школы искусств по-
селка Мартюш Наталья Тихонова до сих 
пор помнит наставления Николая Циска-
ридзе. В 2020 году педагог должна была 
поехать на обучение в Санкт-Петербург, 
но из-за пандемии курс перенесли  
на «дистант», на 2021 год. Но благодаря 
этому образовательная программа толь-
ко расширилась, а лекторами смогли 
стать самые культовые эксперты.

За три года обучение благодаря про-
екту «Творческие люди» прошли уже 
больше трех тысяч работников культуры 
Среднего Урала. Фото: Борис Ярков

По итогам конкурса «Новогодний Екатеринбург – 2023» художественная школа 
имени А.И. Корзухина получила премию «Еловая ветвь». Фото: Борис Ярков
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Портал объясняем.рф размещает достоверную 
информацию из официальных источников  
и отвечает гражданам на самые волнующие  
и актуальные вопросы. Вот некоторые из них.

Как оформить родовой сертификат?
Родовой сертификат формируется в электрон-
ном виде при посещении женской консульта-
ции после 28-й недели беременности.  
Для оформления документа потребуются па-
спорт, полис ОМС и СНИЛС. Сертификат состоит 
из трех талонов на оплату услуг.  
Талон №1 — женская консультация для бере-
менных: 3000 рублей за медпомощь во время 
беременности и 1000 рублей за медико- 
социальную, психологическую и правовую 
помощь. Талон №2 — роддом:  
6000 рублей за медицинскую помощь женщи-
не в родах и пребывание в палате с новоро-
жденным. Талон №3 — детская поликлиника:  
1000 рублей за наблюдение новорожденно-
го на дому (для этого нужно поставить  
ребенка на учет в первые три месяца жизни), 
1000 рублей за наблюдение ребенка  
в поликлинике от шести месяцев до года. 
При многоплодной беременности будущей 
маме полагается лишь один родовой серти-
фикат, так как он выдается на женщину,  
а не на ребенка. Обналичить деньги по 
талонам родового сертификата или покрыть 
стоимость платных услуг нельзя.

Что можно зарегистрировать в качестве 
товарного знака?
Перед регистрацией товарного знака можно 
проверить в поисковой системе, не дублирует 
ли он уже существующие. Это убережет  
от использования чужого знака и, соответ-
ственно, от судебных исков правообладателей. 

Как зарегистрировать товарный знак?
• подать заявку онлайн на сайте ФИПС  
или через «Госуслуги», лично по адресу  
Москва, Бережковская наб., д. 30, корп. 1  
(пакет необходимых для заявки документов 
указан на сайте ведомства);
• товарный знак проходит формальную экспер-
тизу — она занимает максимум месяц: проверя-
ют наличие необходимых документов и их 
соответствие установленным требованиям;
• если формальная экспертиза пройдена, 
заявка проходит экспертизу на соответствие 
требованиям законодательства, она может 
длиться до 12 месяцев.

Кому положен сокращенный рабочий день?
При занятости по сокращенному рабочему 
времени оплата идет как за полный день  
или смену. Работать меньше 40 часов в неделю 
должны:
• несовершеннолетние до 16 лет — не более 
24 часов в неделю;
• несовершеннолетние от 16 до 18 лет — 
не более 35 часов в неделю;
• люди с инвалидностью I или II группы —  
не более 35 часов в неделю;
• работники, чьи условия труда признаны 
вредными или опасными по результатам спец- 
оценки — ее проводят специализированные 
компании, аккредитованные Минтрудом.

Сколько литров молочной продукции  
в килограмме?
Российские поставщики молочной продукции 
все чаще указывали вес товара в килограммах 
вместо объема в литрах. И хотя зампред прав-
ления  Руспродсоюза Дмитрий Леонов уверен, 
что «о массовости такой практики говорить не 
приходится», рассказываем, как различаются 
объем и вес молочных продуктов. В одном 
килограмме: 
• молока — 0,97 литра;
• сгущенного молока — 0,77 литра;
• ряженки и кефира — 0,97 литра;
• сливок — 0,97 литра.

Как свердловчанам платить за ЖКХ меньше 

Ирина Ульянова

Свердловские власти напомнили о льго-
тах, которыми могут воспользоваться 
уральцы при оплате услуг ЖКХ.

ЖК Х

Льготы при оплате жилищно-комму-
нальных услуг уже получили около 
600 тысяч жителей Свердловской 
области. «В регионе действуют все 

федеральные меры поддержки. Кроме 
того, регион ежегодно принимает ряд сво-
их мер, которые предполагают льготни-
кам компенсацию стоимости услуг ЖКХ. 
Всего льготы распространены на 36 кате-
горий уральцев», — рассказали в мини-
стерстве социальной политики.

Участники Великой Отечественной 
войны, ветераны боевых действий, инва-
лиды войны и члены семей погибших  
инвалидов войны, чернобыльцы, инвали-
ды I–III групп, члены семей погибших  
военнослужащих получают компенсацию  
в 50 процентов. Дети-сироты освобождены  
от платы за коммунальные услуги.  
Ветераны труда имеют возможность  
получить 50-процентную компен- 
сацию за ЖКХ, а многодетным семьям  

предоставляется компенсация на оплату 
услуг в размере 30 процентов.

Врачам, воспитателям, учителям, ра-
ботникам сферы культуры и искусства, со-
циального обслуживания, ветеринарам, ко-
торые работают в поселках городского типа, 
рабочих поселках и сельских населенных 
пунктах, компенсируют 100 процентов рас-
ходов на оплату электроснабжения, отопле-
ния и газоснабжения в домах, не имеющих 
центрального отопления. Эта льгота сохра-
няется у указанных специалистов даже при 
выходе на пенсию, если они отработали на 
территории более десяти лет.

В Свердловской области действуют суб-
сидии для семей, у которых размер платы за 
жилищно-коммунальные услуги превыша-
ет 22 процента от общего дохода семьи. До-
ход складывается из зарплат, пенсий, сти-
пендий, алиментов, ежемесячных пособий 
по уходу за ребенком и прочего заработка. 
Получить льготу также могут семьи, имею-
щие среднедушевой доход ниже величины 
прожиточного минимума, размер платы за 
жилищно-коммунальные услуги которых в 
совокупном доходе семьи превышают 12 
процентов.

В 2022 году субсидиями на услуги ЖКХ 
в Свердловской области воспользовались 
более 109 тысяч человек, для этого из об-
ластного бюджета было выделено 2,8 мил-
лиарда рублей. Средняя субсидия на одну 
семью составила 1600 рублей в месяц.

Определить, какие льготы положены жи-
телям региона в разных ситуациях, можно c 
помощью специального справочника, разра-
ботанного региональным министерством со-
циальной политики. Там же указано, куда 
конкретно нужно обратиться за получением 
льготы. Эту информацию также можно полу-
чить в территориальных управлениях соци-
альной политики и местных администрациях 
или по единому социальному телефону 
8-800-300-81-00, звонок бесплатный. Чтобы 
подать заявление на льготу, необходимо  
в инициативном порядке обратиться в адми-
нистрацию муниципального образования  
по месту жительства или в МФЦ. Фото: Борис Ярков

Бюджетники Свердловской области получат 
проиндексированную зарплату

Сергей Демидов

Речь идет о повышении доходов сотруд-
ников сфер здравоохранения, образова-
ния, культуры, социальных работников, 
чья заработная плата финансируется 
из областного бюджета.

ЗАРПЛАТА Губернатор Евгений Куйвашев пору-
чил проиндексировать зарплату вра-
чей, преподавателей, сотрудников 
театров и других работников област-

ных бюджетных организаций с 1 октября 
2023 года.

Зарплаты педагогов, работников дет-
ских садов, преподавателей колледжей  
и работников учреждений культуры долж-
ны доходить до 100 процентов от средне-
месячного трудового дохода в регионе.

Зарплаты врачей и научных сотрудни-
ков — до 200 процентов от среднемесяч-
ного трудового дохода в регионе.

Минимальные ставки и оклады  
сотрудников, которые обеспечивают  
деятельность бюджетных организаций, — 
бухгалтеров, гардеробщиков, слесарей, 
машинистов, подсобных рабочих и дру-
гих работников — будут увеличены на 5,5  
процента.

Средняя зарплата в Свердловской обла-
сти составляет более 55,6 тысячи рублей,  
а в России — 62,4 тысячи рублей. По итогам 
2022 года самые высокие зарплаты в регио-
не были у работников сферы финансов  
и страхования и IT-специалистов. Фото: Борис Ярков
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400 
школьников  

будут учиться  
в «Кванториуме» 
Красноуфимска

Ирина Ульянова

На создание детского «Кванториума»  
из областного бюджета направлено  
25 миллионов рублей.

Х АЙ-ТЕК

«В Свердловской области пока еще 
фиксируется дефицит высококвалифици-
рованных специалистов для работы на со-
временном наукоемком оборудовании. 
Кроме того, молодежь стремится сегодня 
уехать из небольших городов, где есть 
производство, поближе к центру. Но если 
в городах будет больше современных ра-
бочих мест, образовательных центров, мы 
эту проблему с подготовкой и утечкой 
умов и талантов победим», — отмечал  
ранее Евгений Куйвашев.

Для того чтобы сократить отток моло-
дежи и заинтересовать школьников новы-
ми профессиями, в малых городах Сверд-
ловской области создаются «Кванториумы». 
Технопарки уже работают в Новоуральске и 
Краснотурьинске, в планах — Ирбит.

Красноуфимский «Кванториум» станет 
подразделением местного Дворца творче-
ства. Детский технопарк будет создан по 
модели «мини», подразумевающей не ме-
нее шести образовательных направлений 
естественно-научной и технической на-
правленностей. Это хайтек, IT-квантум, VR/
AR-квантум, аэроквантум, автоквантум и 
медиаквантум. Получать знания в «Кванто-
риуме» смогут 400 школьников. Фото: Борис Ярков 

У школьников Красноуфимска появится 
собственный технопарк  

«Взносы на капремонт
 новостроек  
 аккумулируются 
 на спецсчетах домов»

На Среднем Урале в 2023 году  
приведут в порядок 676 домов.  
Почему в последние годы растет 
плата за капремонт? Почему  
сокращается срок моратория  
на взносы за капремонт новостроек? 
Объясняет гендиректор региональ- 
ного Фонда содействия капитально-
му ремонту общего имущества  
в многоквартирных домах  
Станислав Суханов.

— 2022 год был непростым в жизни 
нашей страны, и капремонт не стал ис-
ключением. Подорожали стройматериа-
лы и ресурсы. Общая цифра, на которую 
наши подрядчики подписали допсогла-
шения, — 262 миллиона рублей (плюсом 
к суммам, указанным в контрактах). Все 
это дополнительная финансовая нагруз-
ка для свердловчан.

Но программа капремонта в 2022 
году была выполнена на сто процен-
тов. Мы отремонтировали 666 зданий, 
поменяли 110 лифтов в 54 домах 
Свердловской области.

По показателю, который мониторит 
федеральный Минстрой, собираемость 
взносов в регионе — 97,37 процента. 
Среднероссийский — 97,21 процента. 
Мы входим в двадцатку по уровню со-
бираемости среди всех субъектов РФ.  
По итогам прошлого года мы начислили 
чуть больше шести миллиардов за капи-
тальный ремонт. Это взносы и от жите-
лей, и от органов местного самоуправ-
ления, и субъекта России, и коммерче-
ских структур. Задолженность граждан  
и организаций, находящихся в жилых 
домах, на 1 января 2023 года — 3,556 
миллиарда рублей. Это примерно на 140 
миллионов больше, чем год назад.

Что запланировано на 2023 год? 
Ремонт 676 домов и 102 лифтов. Наде-
юсь, жители не будут препятствовать 
замене лифтового оборудования, как 
это случалось ранее, из-за чего в про-
шлом году не смогли отремонтиро-
вать 13 механизмов. Получили судеб-
ные решения, сейчас пытаемся возоб-
новить деятельность.

Процесс ремонт лифтов сегодня — 
на стадии заключения контрактов.  
В течение февраля определятся под-
рядные организации. По строитель-
но-монтажным работам подписываем 
договоры: из 676 домов документация 
готова по 622. В 2023 году объем фи-
нансирования на капремонт составит 
более шести миллиардов рублей.

Что касается новеллы об отсрочке 
платы за капремонт для новостроек — 
комментировать рано, потому что за-
кон еще не принят. Но в любом случае 
Фонд капитального ремонта Сверд-
ловской области этих денег не увидит. 
У 99 процентов вновь введенных  
домов созданы спецсчета, и взносы 
будут аккумулироваться на них.

АКЦЕНТ

Станислав Суханов   
Гендиректор областного Фонда 
содействия капремонту  
  

Манси уральского севера получат деньги 
на снегоходы  

Ирина Ульянова

На севере региона живут 137 предста-
вителей коренного народа Урала. Чуть 
меньше половины — в лесных поселениях. 

ТРА ДИЦИИ

Манси традиционно занимаются охо-
той, рыболовством, собирают гри-
бы, ягоды, орехи. С 2017 года по ре-
шению губернатора Евгения Куйва-

шева область поддерживает коренной ма-
лочисленный народ уральского Севера.

В Ивделе работает швейная мастер-
ская «Хаснэ Кол», что в переводе с ман-
сийского — «Умелый дом» или «Дом уме-
лых людей». Манси шьют здесь нацио-
нальную одежду и современные изделия с 
традиционными орнаментами. В ивдель-
ской школе созданы условия для изучения 
мансийского языка, проводятся факульта-
тивные занятия, на которых ребята знако-

мятся с традиционным укладом жизни 
манси. В будущем в Ивделе появится эт-
нографический центр со швейными и ре-
месленными мастерскими, центром при-
ема пушнины, кедровых шишек, ягод, 
грибов и чаги.

«Традиционно правительство региона 
закупает снегоходы и экипировку к ним. 
Это самый удобный вид транспорта для 
передвижения по лесу зимой. Также мы 
организуем отдых для школьников в од-
ном из санаториев Свердловской обла-
сти», — объяснил министр экономики  
и территориального развития Свердлов-
ской области Руслан Садыков.

Минэкономразвития уже заключило 
соглашение с администрацией Ивдель-
ского округа о предоставлении субсидии. 
Большая часть средств поступит из об-
ластного бюджета — 1,4 миллиона рублей. 
Свыше 170 тысяч рублей — федеральные 
деньги. Около 200 тысяч — муниципаль-
ное финансирование. Фото: Виктор Вахрушев

1,8  
миллиона 

рублей  
выделяется  
из бюджета 

Свердловской 
области  

на поддержку 
манси
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Самолеты, набирающие крейсерскую скорость 300 км/ч и готовые к полетам на две тысячи  
километров, уже проходят проверку в воздухе. Еще одно достоинство легких многоцелевых  
«Байкалов» — техника выдерживает температурные качели от –55 до +50 градусов. Самолеты,  
которые производят на Урале, стали самой ожидаемой новинкой гражданской авиации: и должны  
заменить устаревшие советские кукурузники Ан-2.
«Самолет будет оснащен несколькими видами шасси, которое позволит садиться на водную  
или заснеженную поверхность. В числе функций самолета — перевозка пассажиров, доставка  
в труднодоступные районы, выполнение целого комплекса авиационных работ, патрулирование,  
спасание, медицина», — рассказал о достоинствах «Байкала» директор дивизиона «Самолеты»  
Уральского завода гражданской авиации Евгений Сергеев.
УЗГА готов выпускать 25 самолетов в год. Согласно предварительным договоренностям с рядом предприятий  
и регионов, «Байкалы» будут летать над Камчаткой, Красноярским краем и Заполярьем. Фото: Борис Ярков

В ГОРОД А Х

#Серов Врач-акушер Серовской городской 
больницы Махина Асоева помогает семьям, 
столкнувшимся с проблемами бесплодия.  
За восемь лет, благодаря работе кабинета  
бесплодного брака, на свет появились более 
600 детей. «Причины бесплодия разные.  
Например, стресс. И после работы с психоло-
гами мы нередко встречаем на улице бывших 
пациенток с колясками. Или женщина, дожив  
до 30 лет, не знала, что у нее дисфункция  
щитовидной железы. После лечения беремен-
ность наступает без дополнительных усилий. 
Но порой приходится проводить оперативное 
вмешательство или направлять пару на ЭКО», — 
пояснила врач-акушер.

#Нижний Тагил Город в 2023 году получит 
более миллиарда рублей на реализацию 
проекта «Чистый воздух». «В комплексный 
план включены мероприятия по снижению 
выбросов 16 промышленных компаний.  
С 2019 по 2022 год предприятиями на осу-
ществление природоохранной деятельности 
в рамках реализации комплексного плана 
затрачено более трех миллиардов рублей 
внебюджетных средств», — отметил замми- 
нистра природных ресурсов и экологии Антон 
Сафронов. Помимо внедрения новых техно-
логий на заводах, продолжается газификация 
частного сектора, закупаются экологичные 
трамваи и автобусы.

#Березовский Производственно-строительное  
объединение «Теплит» инвестировало  
в модернизацию и внедрение безотходных 
технологий более 230 миллионов рублей. 
Средства направлены на масштабное перево- 
оружение производства строительных стеновых 
блоков из ячеистого бетона «Твинблок»  
на двух площадках в Свердловской области —  
в городе Березовском и в поселке Рефтинском. 
«Это позволило усовершенствовать производ-
ственные процессы: избавиться от возвратных 
отходов и повысить качество продукции», — 
рассказал директор по производству «Теплита» 
Андрей Вишневский.

#Асбест В городской больнице Асбеста  
заработал многофункциональный компью-
терный томограф. Его появление позволит 
проводить более семи тысяч исследований  
в год и обеспечит пациентам бесплатную 
высокоточную диагностику. Аппарат стоимостью 
32 миллиона рублей закуплен по региональной 
программе «Борьба с сердечно-сосудистыми 
заболеваниями». «Компьютерная томография 
необходима для обнаружения онкологических 
и сердечно-сосудистых патологий. Пока шли 
работы по демонтажу старого аппарата, закупке 
и установке нового, пациенты с подозрением  
на злокачественные новообразования направ-
лялись в больницу Сухого Лога, а больных  
с острым нарушением мозгового кровообраще-
ния „скорая“ увозила в Екатеринбург», —  
отметил главврач больницы Игорь Брагин.

300-ЛЕТИЕ ЕК АТЕРИНБУРГА

В конце мая 2022 года у здания администрации уральской 
столицы спилили старые ели. Деревья превратились в заго-
товки для сувениров, которые делают школьники. Создание 
поделок занимает более полугода. «Ребята проходят все ста-

дии работы с деревом: подбирают, сушат, пилят, готовят проекты,  
которые затем воплощают в жизнь. В мастерской трудятся  
не только мальчики, но и девочки», — рассказал директор школы 
№59 Игорь Сметанин.

Появлению юбилейных сувениров предшествует трехмерное 
моделирование и прототипирование. «На каждом компьютере 
установлены специальные программы для создания макетов.  
А уже потом рисунок наносится с помощью лазерного станка  
на спилы», — пояснила директор школы №180 Жанна Меньшенина.

Уже сейчас у школьников готовы часы, брелоки, настольные 
игры, ключницы и даже акустическая колонка. Все сувениры укра-
шены логотипом уральской столицы и 300-летия Екатеринбурга. 
Работы школьников оказались настолько уникальны и интересны, 
что городские власти сейчас думают: как сделать, чтобы поделки 
увидели горожане. Фото: Борис Ярков

КРАТКО

#Служба спасения Диспетчеры «Системы 112»  
в 2022 году приняли 1 миллион 988 тысяч 
звонков. Из них более 25 тысяч — в противопо-
жарную службу, более 200 тысяч — в полицию. 
Чаще всего уральцы и гости региона обраща-
лись за медицинской помощью. 42 обращения 
поступило на английском и китайском языках —  
в 2021 году таких звонков было всего десять. 
Лучшими муниципалитетами по работе  
«Системы 112» стали Каменск-Уральский, 
Каменский район и Асбест.

#Здоровье Более 12 тысяч уральцев стали 
слушателями онлайн-школы «Новой больни-
цы» Екатеринбурга. Старт программы пришелся 
на разгар первой волны пандемии COVID-19 —  
тогда губернатор Евгений Куйвашев поддержал 
идею образовательных вебинаров для жителей 
о новой коронавирусной инфекции. За 2,5 года  
медики провели дистанционно более ста 
занятий по десяти специальностям — от кар-
диологии до педиатрии. Благодаря доступному 
формату пациенты получили знания о профи-
лактике, диагностике и лечении заболеваний.

#Малый бизнес Предпринимателям  
Свердловской области помогут выйти  
на маркетплейс. Будущие продавцы получат 
консультации от экспертов «Озона», а также 
баллы на продвижение своих товаров. Услугу 
предоставляет Свердловский областной фонд 
поддержки предпринимательства. «Фонд  
консультирует и обучает предпринимателей  
в рамках комплексной услуги „Маркетплейсы“. 
В 2022 году ее получили 275 субъектов малого 
и среднего бизнеса», — рассказал директор 
СОФП Валерий Пиличев.

От винта! Уральские «Байкалы» 
проходят летные испытания 

    2000 кг
груза на дальность 

1500-3000 км  
могут перевозить 

самолеты «Байкал»

До


